

Leipziger Altorientalistische Studien

Herausgegeben von
Michael P. Streck

Band 3

2013

Harrassowitz Verlag · Wiesbaden



Arameans, Chaldeans, and Arabs in Babylonia and Palestine in the First Millennium B.C.

Edited by
Angelika Berlejung and Michael P. Streck

2013

Harrassowitz Verlag · Wiesbaden

Bibliografische Information der Deutschen Nationalbibliothek
Die Deutsche Nationalbibliothek verzeichnet diese Publikation in der Deutschen
Nationalbibliografie; detaillierte bibliografische Daten sind im Internet
über <http://dnb.dnb.de> abrufbar.

Bibliographic information published by the Deutsche Nationalbibliothek
The Deutsche Nationalbibliothek lists this publication in the Deutsche
Nationalbibliografie; detailed bibliographic data are available in the Internet
at <http://dnb.dnb.de>.

For further information about our publishing program consult our
website <http://www.harrassowitz-verlag.de>

© Otto Harrassowitz GmbH & Co. KG, Wiesbaden 2013
This work, including all of its parts, is protected by copyright.
Any use beyond the limits of copyright law without the permission
of the publisher is forbidden and subject to penalty. This applies
particularly to reproductions, translations, microfilms and storage
and processing in electronic systems.
Printed on permanent/durable paper.
Printing and binding:  Hubert und Co., Göttingen
Printed in Germany
ISSN 2193-4436
ISBN 978-3-447-06544-3

Table of Contents

Angelika Berlejung/Michael P. Streck	vii
Vorwort	vii
Rami Arav	
Geshur: The Southwesternmost Aramean Kingdom	1
Paul-Alain Beaulieu	
Arameans, Chaldeans, and Arabs in Cuneiform Sources from the Late Babylonian Period	31
Angelika Berlejung	
Nachbarn, Verwandte, Feinde und Gefährten: Die „Aramäer“ im Alten Testament	7
Grant Frame	
The Political History and Historical Geography of the Aramean, Chaldean, and Arab Tribes in Babylonia in the Neo-Assyrian Period	87
Edward Lipiński	
The Aramaeans in the West (13th–8th centuries).....	123
Stefan Münger	
Early Iron Age Kinneret – Early Aramaean or Just Late Canaanite? Remarks on the Material Culture of a Border Site in Northern Palestine at the Turn of an Era.....	149
Herbert Niehr	
The Religion of the Aramaeans in the West: The Case of Sam’al	183
Marco Stockhusen	
Nomadisierende Stammesverbände im Babylonien der neuassyrischen und neubabylonischen Zeit: das Beispiel der Damūnu.....	223
Cornelia Wunsch	
Glimpses on the Lives of Deportees in Rural Babylonia.....	247
Ran Zadok	
The Onomastics of the Chaldean, Aramean, and Arabian Tribes in Babylonia during the First Millennium.....	261

Vorwort

Der vorliegende Band enthält die überarbeiteten Vorträge des Workshops „Arameans, Chaldeans, and Arabs in Babylonia and Palestine in the First Millennium B.C.“, der im Jahr 2010 von den Herausgebern für den Sonderforschungsbereich 586 “Differenz und Integration. Wechselwirkungen zwischen nomadischen und sesshaften Lebensformen in Zivilisationen der Alten Welt” an der Universität Leipzig organisiert und dankenswerterweise von der DFG finanziert worden war.

Anstelle eines eigenen Abkürzungsverzeichnisses sei auf die folgenden Abkürzungslisten verwiesen: Religion in Geschichte und Gegenwart (RGG), 4. Auflage; Theologische Realenzyklopädie (TRE), Abkürzungsverzeichnis, 2. überarbeitete und erweiterte Auflage, zusammengestellt von Siegfried M. Schwertner; Reallexikon der Assyriologie und Vorderasiatischen Archäologie (www.keilschrift.badw.de/reallexikon).

Sofern nicht explizit anders angegeben, verstehen sich alle Daten im Buch als “v. Chr.” bzw. “B.C.”.

Bei der Drucklegung des Bandes wurden die Herausgeber unterstützt von Simon Krause-Heiber, Marco Stockhusen und Janine Wende. Allen Helfern gilt unser herzlicher Dank.

Leipzig, im Juni 2013,

Angelika Berlejung

Michael P. Streck